

**SEMANARIO SATIRICO**

EDITOR Y ADMINISTRADOR: EMILIO ALPÍZAR A. — DIRECTOR: ARMANDO CARDENAL

AÑO I

SAN JOSÉ, JUNIO 20 DE 1914

NUMERO 5

**El pago de las deudas**



LOS TRES.—Caballero, la exaltación de Vuestra Excelencia sin nuestro consentimiento nos ha dejado por puertas. ¿No le sería posible al Tesoro pagar los gastos de la campaña, aunque fuera sin intereses?

SU EXCELENCIA.—Un poquito de paciencia, niños míos. Se os pagará capital e intereses bajo cuerda y a

condición de que le déis la estabilidad que necesita al balancín en que me ha puesto Ricardo.

LOS TRES.—Muchas gracias, Señor. Aunaremos las fuerzas para que lleguéis a alcanzar la estabilidad y tranquilidad de que tan necesitado estáis, y acordaos de que Dios da ciento por uno.

## LUZ Y SOMBRA

Parece que la crisis se acentúa en contraposición de las halagüeñas esperanzas desprendidas de un presupuesto, cuyas modestas cifras habían hecho concebir en algunos la aproximación de la mágica tierra conocida por El Dorado. Y a medida que se van conociendo las cifras redentoras aumenta el pesimismo en los que se creen irredentes, por haber fracasado en los trabajos realizados en la busca y captura de un apellido que les sirviera de lazo de unión con la designatura en ejercicio.

El nido presidencial, sede vacante, ha sido colgado muy alto; de manera que en las almenas, aspilleras, fosos y contrafosos que rodean al que en no lejano tiempo será histórico castillo, sólo tengan cabida las aves que con trinos y gorgeos saludaron la alborada de memorable día. Los cuervos que merodean por las cercanías y que llegaron a última hora—después que todo se había consumado—en lúgubre concierto, continuarán graznando en espera de que del nuevo festín de Baltasar les arrojen algún descarnado hueso.

Estas aves de rapiña, que la prudencia no les permitió madrugar y formar parte del nido, son las que más directamente palpan la negra deidad llamada crisis.

El presupuesto, aunque sus pavorosas crestas tocan las nubes, no alcanza para todos. Son pocos los que la designatura apoyan con su indiscutible valor y arrojo; mas como un riguroso ayuno de varios años en vez de debilitar les fortaleció estómago y mandíbulas, es muy justo que cobren con arreglo a su dilatada espera.

La mayor parte de los que formaron el Cónclave, cuyos resultados convirtieron el flamante castillo de Cuesta de Moras en mansión señorial y no

presidencial, ya que, según afirman jurisconsultos de fama sin prerrogativa de boca, a ello se opone uno de los preceptos de la Constitución vigente, vestían traje tan agujereado por las candentes balas arrojadas por las inclemencias del tiempo, que es como si dijéramos reveses de la suerte, que para poder comer con decoro y presentarse de buen talante en público tuvieron necesidad de recurrir al sastre en demanda de media docena de trajes, nuevecitos.

Aquí comenzaron las salidas del paciente Tesoro y los lamentos de aquellos que llegaron tarde.

La designatura, convertida en Corte de nuevo Faraón por la voluntad de experimentados moralistas, no podía, no debía presentar a los hombres que forman su séquito vistiendo el madestísimo traje que delataba largos días de indigencia. El esplendor y pompa debían marchar en línea paralela con el soberbio salto mortal dado en Heredia, con caída aparatosa en el sagrado recinto del Soberano Congreso.

La indumentaria de los hombres de confianza de don Ricardo ya no producía efecto. Desprendíase del tejido fuerte olor a insecto alado y el Tesoro, con los nuevos gastos de ornamentación, no se hallaba en condiciones de hacer frente a los que demandaba la adquisición de un centenar de toneladas de polvo insecticida. La nueva ornamentación decretada para el arte decorativo resulta un tanto más barata que la desinfección. De ahí la limpieza y brillantez de los actuales hombres de Estado.

Esto contradecirá aquello de que todo tiempo pasado fué mejor; mas las democracias, en su incesante avance, necesitan de la adhesión condicional de ciertos puntales para sostenerse en pie, con las tablas promulgadas en el Sinaí en la mano. Esto explica por

qué aquellos se quejan y éstos fuman puros sabrosos.

El trabajo es ley de la humanidad. Cuando Dios despidió a nuestro padre Adán del paraíso—un Adán que debió haber sido un chimpancé muy tuno y redomado, si damos crédito al evangelio de Darwin—cortésmente le dijo: Ganarás el pan con el sudor de tu frente.

Duro es cumplir la ley, por ser la ley dura en sí misma. Aquellos que no disfrutaban de la gracia y que nunca fueron graciosos, en lugar de lamentar la falta de olfato que en el florido Abril tuvieron, deben imitar a las solícitas abejas que en las quiebras de las peñas y en los huecos de los árboles formaban sus repúblicas, para mantenimiento de zánganos.

El mundo es así. Muchas veces los más cándidos, aquellos que nunca tuvieron un chispazo de audacia, son los elegidos aunque el destino les imponga el oficio de remiendos, es decir, de tapar lo que otros dejaron en descubierto. Y como la crisis no es otra cosa que un estado transitorio que lo mismo puede resolverse en prosperidad que en anulación completa, sufran con paciencia los quejosos este pequeño compás de espera, recordando en sus ratos de ocio que los grandes destinos del Poder han sido siempre patrimonio de la Nulidad consagrada.

Si a la paralización de negocios llamamos crisis, vivimos en crisis completa.

ARMANDO CARDENAL

### COPLA

Hoy estuve en el Congreso  
y oí a tantos discutir,  
que pensé algo que parece  
como escrito para aquí:

"Si salvó a la Roma un Bruto,  
por qué no hemos d'exigir  
que treinta y tantos brutos  
pronto salven al país!"

## ¿PORQUÉ LA FUNERARIA de MANULL CAMPOS HERMANOS ES LA MEJOR?

Porque todos los útiles son nuevos: **coches fúnebres, catafalcos** y el más elegante **juego de candelabros**, y damos más barato porque nosotros mismos hacemos las **cajas** y nos esmeramos en que sean lo mejor posible.

Comparad servicio y precios y os convenceréis.

**CUESTA DE MORAS - - TELÉFONO 330**

## LA MERCED

OCTAVIO LOAIZA

En esta jardinería situada 250 varas al Norte de la BOTICA ORIENTAL, se ejecutan toda clase de trabajos a precios reducidos y toda hora.

TELEFONO 223

## Tela cortada

No es posible negar la actuación que algunos hombres disfrazados con pintorescos trajes y encerrados entre cuatro paredes, tuvieron en el desarrollo de la opereta bufa representada la noche del 28 de Abril.

Decimos esto porque los comparsas continúan prestando sus buenos servicios en la esquina de la cantina "La Magnolia", del Mercado, en los parques, teatros y demás puntos visibles de la ciudad.

El disfraz que esos señores visten equivale al premio a la abnegación, al patriotismo y sobre todo al valor que demostraron al encerrarse entre cuatro paredes en momentos que su preciosa existencia hallábase amenazada por los pálidos rayos de la luna.

Si el efecto no obedeciera a salvación del "decoro propio", diríamos que la entrega del quebrantado Poder a la juventud florida y lozana ha sido la obra más cómica conocida.

Las repúblicas de los zánganos, siguiendo un principio democrático que mucho las engrandece, no han pensado todavía en inventar la condecoración que premia la lealtad, pero dan carta blanca al leal servidor para que elija y vista el disfraz más en consonancia con sus gustos y aficiones.

A eso obedecen las vistosas estatuas de carne con que hoy se engalanan las esquinas de las calles más concurridas.

Son muy propensos a hacerse notar aquellos ciudadanos que no han podido ser nada, porque natura les ha negado dotes de inteligencia y otras cualidades físicas que les conduzcan a la meta de sus aspiraciones.

El carnero no podrá volar mientras no quede resuelto satisfactoriamente el problema de la aviación; pero como en esta emergencia se corre peligro de que los demás animales pedrestes vuelen, puede hacerse notar colgándose un disfraz que le distinga de sus congéneres. Por eso siempre creí y seguiré creyendo que el carnaval, más que a la locura, lo debemos a la nulidad.

La variedad de trajes de colores chillo-

nes, la amalgama de galones, las posturas académicas que en esquinas y lugares de recreo se destacan, causan risa al ciudadano y temor al hombre del campo, lo cual quiere decir que la dicha no se reparte entre todos por igual.

La seriedad con que esos pacíficos varones tomaron el nuevo y pintoresco oficio, da lugar a lamentables equivocaciones.

Ya sabemos que el hijo de Yanquilandia nace con inclinación desmedida a presenciar aquellos espectáculos donde dominan los ejercicios acrobáticos, la pantomima y los saltos de las fieras enjauladas. Pues bien. No hace muchos días anduvo un yanqui desalado, preguntando a los militares de nuevo cuño que en las esquinas encontraba, en qué lugar había sido instalado el circo. Por contestación obtenía siempre encogimiento de hombros, pues la seriedad profesional no permite ciertas explicaciones. Cansado de preguntar a los que creía interesados, sin obtener contestación satisfactoria a sus deseos, dirigió la pregunta al camarero del hotel donde se hospeda.

—En ninguna parte "mister",—contestó el fámulo.

—Usted me engaña—replicó el rubio del Norte.

—No "mister". Desde que se fué Keller no se ha presentado ningún otro circo.

—Entonces esos hombres que están parados en las esquinas, vestidos con uniformes cubiertos de galones ¿qué son?

—Militares encargados de la estabilidad de la designatura en ejercicio de la conservación del castillo de don Máximo.

—Oh! Yo pensaba que eran domadores de fieras. ¡En este país se ven cosas muy extrañas!

A equivocaciones tan lamentables como ésta nos lleva la conveniencia del hombre que ha trasegado mayor número de millones en nuestra diminuta república democrática.

Al yanqui no le faltaba razón. Quien pare la atención en la indumentaria con que se visten aquellos cívicos señores, en el saludo que ejecutan fuera de todas las reglas conocidas, en los atributos que llevan en la mano, en la posturita que se gastan exhibiendo las carnosas

posaderas a causa del ángulo entrante que en la cintura forma la compresión del corsé, verá por todas partes domadores de fieras en un país donde la tintorrera desterró al majestuoso rey de las selvas.

Todas las administraciones que los pueblos padecen tienen su distintivo propio.

La designatura en ejercicio de don Alfredo parece que adoptó el corsé como símbolo de virilidad. Lo cual nos hace presagiar que durante su envidiable reinado no habrá situaciones de fuerza.

MASCARILLA.

## Sangre moza

Dicen que la política no es otra cosa que escuela de vagos. Siguiendo esa premisa, que no otra debemos seguir, un grupo de jóvenes immaculados fundó en esta ciudad un partido que ha sido bautizado con el nombre de Progresista, y se dedicará por ahora a tripular "La República".

—Aquí hace falta un partido de ideas—dijeron—y ese partido sólo la juventud puede formarlo.

Tienen muchísima razón los Jóvenes Turcos. Aquí haría falta un partido de ideas si las ideas fueran necesarias para dirigir la barquilla de la Nación. Y sería una bendición de Dios la sangre moza en el Poder si la diosa Venus no tomara la forma de lechuza, unas veces; de cucaracha, otras.

La experiencia nos habría demostrado que la sangre moza es la única que carece de ambición, si los colones que entran en las arcas del tesoro no fueran propiedad del que manda.

Sangre moza llevó al Poder el integerrimo don Ricardo, el que trasegó más millones en el corto período de cuatro años y no se les vió la punta por ninguna parte, como no sea el agua que nos llega al cuello, por exceso de hambre. Aquella sangre moza fué tan pujante que, dirigiendo la vista atrás, convirtió en oligarquía lo que hasta su preclaro reinado habíamos llamado república.

La sangre moza bulle, circula impetuosamente; y esa ebullición e impetuosidad causa

### ZAPATEROS!

Especialidad en pieles como

**TITAN, GLACE, Etc.**

No hagan ninguna compra sin antes visitarnos, en la seguridad de que se beneficiarán en un

veinticinco por ciento.

ACUDID A LA

**Ciudad de Londres**

A. ASOH & BROS., al lado de La Proveedora

### LA BARCELONA

De Antonio Montealegre

Vinatería—+—Taquilla—+—Pulpería  
— IMPORTACION DIRECTA —

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos

Se atiende todo pedido por pequeño que sea

### EMILIO ALPIZAR A.

Apartado 799 — Teléfono 97

Compra y venta de propiedades. Compra y venta de muebles. Colocación de dinero. Se hace cargo de todo trabajo de jardinería. Dará toda clase de informes, mediante módica comisión a los vecinos de pueblos y provincias.

han sido hasta ahora de que la sangre moza en la Presidencia haya visto en la república una finca de su propiedad, susceptible de ser endosada al que se preste a cubrir con denso velo la recolección de frutos, pasada.

Gracias a la sangre moza podríamos, sin desdoro, adoptar por símbolo de la república la efigie de María Magdalena, antes del arrepentimiento.

El último abencerraje tico, hoy penitente en la ciudad de Cartago, dispuso de la Presidencia con la libertad con que puede disponer de la sin par Patricas. Para algo había escrito la Cartilla Cívica que tanto contribuyó a la formación de ciudadanos austeros.

Trasegó más millones que los demás presidentes juntos y separados, y sólo se le vió la punta al trasegar la presidencia de la república.

Su reinado fué el del oro; pero el precioso metal regresó a su patria, a las entrañas de la tierra, al trasegarlo. Aquellos empréstitos salvadores trajeron al país miseria, hambre y compañía. Si algunos varones comen en Costa Rica a manteles largos serán seguramente don Ricardo y su defensor, el cajero de la Compañía Constructora de edificios del Estado. Los demás..... El ayuno es con vosotros.

Sangre moza llegó de Heredia con billete de ida y vuelta y no se le enrojecieron las mejillas al oír las proposiciones que se le hacían a cambio de pernoctar en uno de los cuarteles de la ciudad, con mando fuera de todo orden establecido por las leyes, pasando después a poner en práctica la designatura en ejercicio, con el nombre de Presidente Constitucional, en el almenado castillo de Cuesta de Moras.

Sangre moza..... Sólo por irrisión pudiéramos tomar en serio, y perdonen la paradoja, las doctrinas que los Jóvenes Turcos verterán por boca de "La República".

No hay duda. La palabra política, sin temor a pecar, podemos definirla de esta manera: La inclinación natural del hambre a la vagancia, alimentada por las partidas del presupuesto.

Tal vez los Jóvenes Turcos paisanos nuestros acaricien propósitos más bellos que los colegas que dieron al traste con Turquía. Quizá odien el biberón a pesar de su corta edad y les haya concedido la Providencia la facultad de convertir

a Costa Rica en otro paraíso terrenal; mas ante el temor de nuevo diluvio sin arca donde salvarnos, no andaríamos descaminados si les dijéramos: Quien no os conozca que os compre.

Para calamidades la pasada y la que en la actualidad pesa como losa de plomo sobre nuestras costillas.

En este estado de cosas, peor que la fiebre amarilla, el cólera morbo y la peste bubónica, bien harían los Jóvenes Turcos en formar una orquesta, dedicándose después a dar serenatas al aire libre.

Tal vez por ese método consiguieran redimir la Patria, permitiendo a los que aún no agonizan abrirse las venas a los acordes del voluptuoso vals.

Pero la redención por medio de la sangre moza..... En el castillo de Cuesta de Moras tenemos la muestra!

GIL BLAS.

## Atentado.... al pudor

No es así no más que se sale ileso de un lance inesperado. En esta época de notables y de notables acontecimientos, nadie escapa de su buen susto así sea noble o de baja estirpe. Que nos lo digan los vecinos del Hospital en aquellos tiempos, ya lejanos, en que se hacía evolucionar la manguera en sus alrededores; que nos lo digan los vecinos de la Estación, cuando la noche trágica que volaron por el aire más piedras republicanas que han volado golondrinas en verano; que nos lo digan los vecinos de aquel callejón de Piedades de Santa Ana, en que Barrionuevo para poder ser visto de las multitudes tuvo que subir a una cureña, cosa que alarmó a aquellos ingenuos labriegos que nunca habían empleado esos vehículos más que para usos puramente rurales.

Todos esos atentados, el de la manguera al aire libre, el de las piedras rompiendo vidrios, el de la cureña y otros más que no recuerdo a no ser el cometido con la hermosa cabellera de Merlos cuando le dieron de alta, atentado de que sólo es responsable la manía de la higiene que bulle en los nuevos organizadores del militarismo, todos esos atentados juntos, no valen ni mucho menos el atentado de Cartago, el más terrible y sólo comparable al de la pobre Catalina de Rusia que murió lastimosamente al cumplir un deber natural.

Cómo se repiten los hechos de la historia a pesar de las grandes diferencias geográficas y políticas!— me decía mi profesor de Historia, al comentar con su sagacidad

acostumbrada el atentado de los *Conjurados* de Cartago.

Con ese motivo, el profesor, que también es mi amigo, me habló de la muerte de los czares Alejandro; de la zarina, la gran Catalina de Rusia, y entre los más grandes me citó el de Ravachol, en la Cámara francesa; la muerte de la emperatriz de Austria, por Caserio Santo; el atentado de Angiolillo; el célebre atentado de los apaches de París, capitaneados por Bonot, etc. La verbosidad de mi profesor, que como buen hispano-americano padece de verbo-manía, me puso los cabellos de punta al entrar en el dominio sociológico, haciendo comentarios sobre el nihilismo y el anarquismo que no son, según parece, la misma cosa.

—Nosotros podemos contarnos dichosos —repliqué yo tímidamente,— pues ni hemos tenido atentados, ni anarquistas, a no ser algún gaseón extraviado o algún anarco de esos que a lo más comentan a Anselmo Lorenzo y después bailan el son que les toquen.

—Pues no tanto—me replicó el profesor.— Aquí hubo profesores de anarquía, venidos de las revoltosas hermanas del centro, y después no han faltado aficionados al anarquismo filosófico, lo mismo que, hace veinte años, tenemos una escuela de republicanos de la que han salido con diploma y jubilados gran cantidad de alumnos en la promoción del 28 de abril.

Lo mejor de lo mejor lo dió el profesor, autor de una cartilla de Instrucción cívica para los ciudadanos del mañana, cartilla que hizo maravillas en nuestra país,

—Magnífico. Todo lo que es teorías no importa, pues estamos cansados de oír frases, de ver dioses falsos, de creer en promesas vanas. Pero lo que había de más raro entre nosotros eran los atentados. Sí, los atentados; pues llamar atentado al de Richard contra la Constitución o al de Billo contra los obreros de la imprenta, todo eso son solfas en una república como la nuestra, modelo de repúblicas, envidiada por más de una de las muchas que nos admiran. Pero lo más grave, lo más terrible que hemos tenido, es lo del atentado de Cartago. Sobre todo tratándose de uno de los hijos de aquella noble cuna,

—Pues no,— dijo después de corta meditación mi profesor.— En realidad, al leer la relación que hace de ese atentado uno de nuestros conspicuos repórteres de la Prensa informativa, lo de Cartago fué simplemente un atentado al pudor. Y créame, mi amigo, que hay pudor.... y pudor, es decir, dos manifestaciones enteramente diferentes: el pudor de la virgen, de la recién casada, y el pudor del hombre público, que líbrelo a Ud. Dios de confundirlo con la mujer del mismo oficio.

# LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES

Refresquería, Helados de Crema, tosteles y confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato. Y todo a mitad de precio. Haced una visita y quedaréis satisfechos.

El día 1º de octubre del corriente se abrió al público.

Avenida Central -- Esquina del Hotel Central

Pablo Torrens

Y al concluir la frase anterior sacó del bolsillo un periódico ajado que estampaba en grandes letras: LA CONJURACION DE CARTAGO. ATENTADO UNICO EN LOS ANALES DE LA REPUBLICA. SALVADO POR UNA CASUALIDAD PROVIDENCIAL. Y debajo de ese título-reclamo, lo que sigue:

"Sin reponernos todavía de la emoción que nos ha causado el criminal atentado cometido esta noche, como a las 11 p. m. en una de las callejuelas del arrabal de Cartago, en uno de sus más preclaros hijos, no podemos menos que lanzar nuestro grito de protesta contra tan odioso proceder. No se trata en el caso que nos ocupa de faltas a la moral pública ni de cosa por el estilo, pues en estos momentos se nos comunica por teléfono que el ministro de Ultramar está ausente, y que no hay motivo para poder imaginarse tal cosa. Pero volviendo al atentado de Cartago y por las noticias que por teléfono acaba de comunicarnos nuestro enviado especial, parece que el atentado ha sido menos grave de como lo hacían creer las primeras alarmantes noticias. En resumen, parece que el preclaro ofendido salía a hacer algo a la gotera de la casa del arrabal en que se hallaba, en el mismo momento en que algunos creyentes vecinos, para anunciar el quinto misterio de un rosario a San Expedito, reventaban una de aquellas recámaras tan comunes en aquellos barrios.

He ahí el origen de tan grave rumor. Nos alegramos.—concluye el repórter,— que la cosa haya terminado como acabamos de decir, pues bien meditado, lo ocurrido es simplemente un atentado al pudor... y eso lo decimos nosotros que hemos aceptado en éste, como en los demás asuntos, la defensa de los intereses del pueblo".

BEBE.

## COSAS QUE CHOCAN EN LIMON

- El poco aseo en el teatro de don Pepe.
- Los agentes de periódicos que se dejan el tanto por ciento y el total
- Los que esperan ser llamados a la Alcaldía para contestar las cartas.
- Ciertos acuerdos municipales.
- Que en cierta barbería usen la misma jabonera, aunque se afeiten chinos.
- Los rótulos en inglés.

## LOS NUEVOS DISFRACES

El militar gladiador que suma en su larga lista cada noche una conquista, cada semana un amor; y que para darse tono al Parque vestido va, ¿de qué se disfrazará?

—De mono.

Aquel ministro tan grave que tal título ha logrado más por lo que ha llorado que por lo poco que sabe; y entre discreto y cazurro la razón a todos da, ¿de qué se disfrazará?

—De burro.

El tonto que su blasón va ensalzando a troche y moche, teniendo, al llegar la noche, que acostarse en mal colchón; y de su soberbia esclavo es aunque pobre un bajá, ¿de qué se disfrazará?

—De pavo.

El marido complaciente que a su costilla permite que le regañe y le grite a presencia de la gente; y cuando es mayor su yerro más la idolatra quizá, ¿de qué se disfrazará?

—De perro.

El político simpión que pese a los desengaños lleva ya treinta y tres años de charlar sin ton ni son; y del que la gente en coro dice que tronado está, ¿de qué se disfrazará?

—De loro.

El pretendiente incivil azote de su vecino, que se quedó sin destino siendo primero albañil; y que la fortuna ingrata piensa que fiel le será, ¿de qué se disfrazará?

—De gata.

Y yo desde hado autor de este satírico aborto, es que si me quedo corto no es de fijo por rubor; si formo en la mascarada, como sin duda lo haré, ¿de qué me disfrazaré?

—De nada.

M. P.

## De Puntarenas

Hasta la Punta tembló. Don Miguel, don Pancho y don Clodo, temerosos de que se les desterrara han protestado del chiricanismo. Viera qué efecto causó mi anterior correspondencia!! Y tan sólo porque dije que la paz reinaba en Puntarenas. Que el Gobernador, el Diputado, el Municipio, el Tesorero, eran chiricanos y se entendían.

—De Esparta llegó una comisión a desaguiar a don Clodo por haberle dicho nuestro corresponsal que era oriundo de Chiriquí.

—Cuando en ésta se dijo que el Congreso elegiría el presidente y que tenía probabilidades don Chico Aguilar, tercer designado, viera la carrera de los Napoleones ofreciendo su espada, los Leones sus conocimientos diplomáticos, los Corderos su humildad y los camellos sus... jorobas.

—El médico está fallando en todo. No conoce ni el beri-beri, ni el dengue. La clientela también falla como consecuencia natural.

—En mi próxima le diré algo del hospital, de las empresas que se levantan para desviar el Cerro de Carballo, de los juegos chinos, del aguardiente con agua, del eclipse de los tubos de cañería y de los contrabandos.....

PACHITO

## ACLARACION

El director de *El Pacífico*, nuestro querido amigo Héctor Guevara, nada tiene que ver con las correspondencias de Puntarenas publicadas en *La Broma*.

Cuando el señor Guevara quiere ocuparse de alguna o varias personalidades, en serio o en broma, tiene el valor de hacerlo en el periódico cuya dirección está a su cargo. Y hacemos esta afirmación porque los años que juntos pasamos trabajando en distintos periódicos de esta capital sirvieron, entre otras cosas, para que conociéramos a fondo al querido compañero.

## NOTA

Quien no ha vuelto a resollar es el señor de las Jotas.

La Caja que con tanto cariño maneja, le tiene completamente abstraído.

Además, descansa del laborioso parto cuya criatura todos hemos bautizado, repasando las cuentas de su rosario que en nada se parece al de la aurora por la ausencia de farolazos.

## HAMBURG-AMERICAN LINE

### ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba. Además, los vapores "PRINZ JOACHIN" y "PRINZ AUGUST WILHELM" tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los "PRINZ AUGUST WILHELM" "CARL SCHURZ" "E. L. BOAS" "PRINZ JOACHIN". Los vapores "CARL SCHURZ" y "E. L. BOAS" tocan en Santa Marta (Colombia).

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café.

Todos los vapores tienen Médicos y Camareras

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

JOHN M. KEITH Agente General,





la lectura del editorial de "La República", edición correspondiente al martes último.

Escrito con la sinceridad de un espíritu juvenil, pese a los cincuenta y tantos años que lleva auestas el autor, e impreso en bastardilla, letra que unas veces dice mucho y otras nada, hace su profesión de fe el órgano en la Prensa del partido de los Jóvenes Turcos.

Como en estos tiempos de balancín y por consiguiente de equilibrios no es justo soltar prenda, el novísimo director de la decana de todo nos habla menos de los propósitos que al partido animan en el gran discurso por el vasto estadio de la Prensa pública, y sus derivados.

La conocida cuanto socorrida fórmula de *El rey que rabó* "bien puede estar hidrófobo, bien no lo puede estar" es lo que adoptará, por ahora. Su actual director es un chico muy experimentado en eso que pudiéramos llamar lances de transformismo y aunque no siempre la habilidad le acompaña siente desmedida vocación por ellos. En los distintos planos astrales que ha recorrido su joven espíritu, dejó huellas de una sinceridad a toda prueba. Su órbita, más corta que la de los cuerpos gaseosos que vagan por el espacio, le permite presentarse cada 4 años en nuestro cielo bajo distintas formas o aspectos, y si al hacer la nueva aparición le parece malo lo que hizo ayer obedece a la experiencia que adquiere el espíritu en cada una de las sucesivas reencarnaciones.

Sobre la consolidación de los Jóvenes Turcos no dice esta boca es mía, agarrándose a la fórmula conocida de que al buen callar llaman Sancho; mas en cuanto a la otra, a la de *EL REY QUE RABIÓ*, canta con la ingenuidad y pureza del mirlo.

La catilinaria con visos de palinodia que nos espeta a guisa de programa, dice en toda su extensión—tres kilómetros de galana prosa, en bastardilla:

"LA REPÚBLICA, periódico batallador y de pureza a toda prueba no será órgano de la opinión pública, porque entre nosotros la opinión no existe. Al juzgar los hombres que pasaron por la presidencia de la república, generalmente se han establecido graves prejuicios. Todos fueron puros, inmaculados; todos pospusieron al interés personal el de la Patria".

Después, como el organillero que cambia el cilindro para que la música no aburra al auditorio:

"Mucho esperaba el pueblo altivo de los mandatarios que desfilaron por el Poder y sus esperanzas las vió defrau-

dadas. Todos, sin excepción, hicieron mangas y capirotos, echando a rodar por tierra nuestra carta fundamental. Todos se hicieron acreedores al patíbulo".

Luego, con dogmatismo propio de estos tiempos, la siguiente sinfonía en sol mayor, obligada a clarinete:

"Para disipar brumas, para conducir al viril pueblo por el sendero que lleva a una eternidad llena de caramelos de rosa, piña y guanábana, aquí está "La República". Ella le dirá cuáles son sus derechos, cuáles sus deberes, cuáles los ideales que debe sustentar, cuáles los hombres que debe llevar al sillón que se destaca debajo del dosel presidencial".

Por fin, concluye:

"Somos jóvenes, somos altivos. Representamos en Tiquicia el oráculo de Delfos. Cuando sea llegada la hora abriremos las puertas del templo de Jano".

Lo de jóvenes, no lo tomen ustedes a guasa; es una fórmula muy corriente en estos tiempos. El uso la ha consagrado. Lo de altivos, un dón que el Sér Supremo concede a los espíritus fuertes, habiteu en China o en Turquía.

El partido de los Jóvenes Turcos ni tiene presidente ni bandera. Cuenta, sí, con un órgano en la Prensa diaria que se halla sobre el papado: alcanzó la infalibilidad al correr de una pluma adornada con campanillas y cascabeles.

¿Jóvenes todos los que forman ese novísimo partido, habriendo de santa gloria y exento de ambiciones? Diré a ustedes. El que menos cuenta con algo más de media centuria de estudios profesionales. Esto les da derecho a vestir pantalón corto y blusa a la marinera.

Lo cual no deja de ser uno de los muchos signos que representan el Progreso.

MALVALOCA

## Heredia

—Trililin.

—Aló.

—Hablo con LA BROMA?

—A sus órdenes.

—Sabe usted que se acaba de organizar en ésta el partido *progresista*, encabezado por don Juan María, Nilo, Nino, Chebo, Paco, Chibo, Gato, Buen olfato, el.....

—Basta, amigo. Qué se proponen esos señores?

—Estando el Gato de por medio nos hace pensar, que caer parados. Eso lo da a entender LA NAVE, que navega sin

piloto y que se ha convertido en LA ARCA de Noé.

—Qué noticias nos da de esa localidad?

—Muy buenas. El subsecretario, el Príncipe, como lo llamamos, está elaborando quinientos proyectos; todos de utilidad para esta provincia y de provecho para la real familia.

—No le entiendo.

—No sea tan lele, mi buen amigo. No sabe que dentro de poco se establecerá un banco hipotecario con las morrocotas yanquis, que don Alfredo trajo el año pasado y que han ganado intereses máximos.....

—Y qué más?

—El Colegio Centroamericano, el macadam, la Escuela de Artes y Oficios, la Catedral, el puente de los Suspiros, la Casa de Refugio, la Gota de Leche, el Hospicio de lo.....

—En casa del ahorcado no se nombra la sogá.

—Y cree usted que sea mucho lo que se piensa hacer en esta provincia de las flores, después del triunfo dado por los hombres de carácter el 28 de abril?

—Basta, amigo, estamos conformes y deseamos para esa provincia toda clase de prosperidades y para los hombres de temple que el país pague su abnegación enviándolos a Panamá, vía Bocas del Toro.

## Cosas que desagradan

### En la Capital

Ciertos DANDIS que a caballo, en coche o en volanta, lucen su figurita a ciertas golondrinas.

—Las señoritas que andan solas después de las seis de la tarde.

—Los que no salen a la defensa de quien ayer les llenó el buche.

—Las propiedades de la Nación que no dan ningún producto al tesoro.

—La infinidad de vagos que se encuentran en el Mercado pidiendo cincos, a vista y paciencia de los guardias.

—El número considerable de tiquetes oficiales dados a particulares.

—Los que hacen negocio con los tiquetes de favor.

—Los que predicán el socialismo para conseguir puestos.

—Los jóvenes que anuncian en las redacciones sus próximos viajes.

—La misión santa y levantada de los soldados convertida en misión de jalar comidas, de ciertos gorriones.

—Los prójimos que desempeñan varios puestos ganando varios sueldos.

### IOAQUIN AGUILAR

Abogado y Notario Público

Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4ª Sur.

### ARTURO VOLIO

Abogado y Notario

Despacho: Frente a la casa de habitación del gobernador don José María Peralta, Cartago.

### DR. TEODORO PICADO

Médico y Cirujano

HORAS DE CONSULTA:

DE 1 p. m. A 5 p. m.

Consultorio: Calle 6ª N. rte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a "La Reforma"

### Dr. EMILIO ECHEVERRIA

Médico Cirujano

CONSULTORIO:

Calle 1ª Norte N° 10

## La pacificación de México



Mientras los delegados del ABC discuten cerca de las cataratas, en apacible y tranquilo sueño, el Tío Sam afila el machete con que Villa concluirá la obra redentora de la pacificación, por cuenta de Estados Unidos, que son los que se comerán el cordero.

### ACTUALIDADES

Ya Costa Rica,  
que está en los huesos,  
marcha a la tumba  
con pobre entierro.

Ya no hay frijoles,  
ya no hay dinero,  
ya en la miseria  
se encuentra el pueblo.

Y sus padrotes,  
los patrioteros,  
cuando esto miran  
dicen muy frescos:  
Pues, bien, comamos  
y allá veremos.

Y es que esos mozos,  
como los cuervos,  
lo arreglan todo  
sólo comiendo.

### Telegramas

La Unión Guanaca abrirá sus puertas al progresismo para ver de esta manera si obtiene la diputación. Briceño escribió a sus amigos recomendándoles su candidatura y ofreciendo un proyecto para canalizar el Tempisque, a don Aníbal. Verdes son las esperanzas del invicto Leonidas.

\*\*

El tenorio de Nicoya, el cantero de Cañas, el bello de Bagaces y el reinado de Santa Cruz, formarán un nuevo partido que partirá al *progresismo* incipiente y a la Unión *deshecha*.

\*\*

Libería, 15.—Llegó Chico Fáerron. Está un poco abatido por haber fracasado en la Gobernación. Le duele ver tanto trabajo

perdido y la muerte de su querida provincia. En cambio al Chico mayor le bailan los ojos de contento y haciéndole una seña maliciosa le dice: Qué vale más que una Gobernación?

MIRÓN

### COPLAS DEL SABADO

Anteanoche, en el reservado  
De una hostería de cierto lugar,  
¿Qué.....?  
Un ministro de gorra y chaqueta  
Cenaba tranquilo con una beldad.  
¡Ah.....!  
Y después que el café saborearon,  
Y unas copas de fino cognac,  
¿Sabéis qué pedía la niña al ministro?  
¿Qué.....?  
Que le diera unos pases.....  
De moralidad.

\*\*

No es posible pasear a deshora  
Por algunas calles de esta ciudad  
¿Qué.....?

Se ven unas cosas,  
En los automóviles,  
Que a la policía roban  
La serenidad.

¡Ah.....!

Un subsecretario  
Con la dama ¡ay!.....  
Tan agarraditos  
Cual si viajaran  
Por la soledad.

¡Oh.....!

Y al doblar la esquina,  
Suelen presentar

¿Qué.....?

Un sublime cuadro.....  
De moralidad.

\*\*

A las tres de la madrugada,  
Poco más o menos,  
Paseaba tranquilo  
Por un arrabal.

¿Qué.....?

Vi en una ventana  
Pintada de negro,  
Una linda niña pelando la pava  
Con el director de Seguridad.

¡Ah.....!

Se decían unas cositas,  
Lanzaban unos suspiros  
Que aquello era el Diablo  
En forma carnal.

¡Oh.....!

El caso nada tiene de particular;  
La escena se desarrollaba  
En perfecta calma  
Y tranquilidad.

¡Ah.....!

Y después de todo  
¿Sabéis qué ocurría?

¿Qué.....?

Que a la niña le daba lecciones.....  
De moralidad.

Las mejores  
Cervezas fabri-  
cadas en el país

# TRAUBE

Hielo y Aguas  
Gaseosas, cali-  
dad superior